
2023级新⽣⼤会⽼⽣代表讲话 1

2023级新⽣⼤会⽼⽣代表讲话
⼤家好，我是来⾃20级信科的耿逸然。作为⼤家的学⻓，我很荣幸能和⼤家分享我的经
历，给⼤家提供⼀个样本点，同时作为和⼤家⼀起探索着⼈⽣的信科本科⽣，我也很开⼼

能和朝⽓蓬勃的⼤家⼀起探讨在北⼤，在信科，我们应当如何度过。

今天我主要想结合我⾃⼰的经历跟⼤家分享我的⼏个观点：

1. 进⼊⼤学，勇敢地主动多多交流，主动寻找经验/机会/⼯具是⾮常⾼效的消除信息
差，提⾼成⻓的⼀阶导的⽅法。

进⼊⼤学，⼀个⽐较重要的转变就是我们的选择多了起来。在⼀个⾮既定路线上⾏

⾛，我们的⾃由度⼤⼤增加，但也⾯临着规划⾃⼰⽣活的挑战。如何做决策，如何规

划时间？我想⼀个很重要的⽅法是主动和学⻓学姐，和⽼师们多多交流。去看看他们

踩过的坑，看看有哪些⽅法是让他们引以为傲的。当我们看过⾜够多的样本点之后，

我们就可以从中蒸馏总结出我们想要的东⻄、不想要的东⻄。这⼀点似乎很容易被认

同，但是实际⾏动却需要很⼤的勇⽓。据我观察，真正去做的⼈似乎并不是很多。如

果⼤家有机会和想法，不如勇敢地去试⼀试。

2. 尝试⾛出校园，开拓视野

近年来越来越多的成果在⼯业界产⽣，我认为了解⼯业界的发展对于我们在⾼校的学

习⽣活影响巨⼤。⼤家可能都了解学界的⽬标之⼀就是给⼯业界的卡脖⼦问题提出指

导性的观点或者解决⽅法。于此同时，⼯业界也是可以满⾜学界的需求：拿我的研究

⽅向举例，当⼯业界诞⽣了⼀个新的产品，我们可以关注到这个产品在落地时可以从

⽣活中记录的数据，这些新的数据可以辅助我们的研究。了解⼯业界可以让我们找准

我们所做的东⻄的终极意义，也能让我们在更多维度上找到我们所学的内容在整个技

能树中的位置，更好地规划我们的学习路径。

除了了解⼯业界，各种交流活动，开拓视野的机会都是⼤家未来很宝贵的资源。

3. 归根结底，我们还是要做⾃⼰认为有意义的事情才能收获最⼤的快乐和成就感。通过
独⽴的思考规划属于⾃⼰的⼈⽣是我认为最cool的事情。

在⾼中前，我们的评价体系是很明确的，到了⼤学，尤其是北⼤，⼤家可能慢慢会发

现我们很难⽤⼀套标准的评价体系来约束住每⼀个有独特灵魂的个体。可能⼤家也有

或多或少听到说最近越来越卷，也貌似有很多隐形的评价体系已经扎实地形成。我认

为，⾸先我们确实需要适应好当下的环境，这是我们能健康快乐充实地⽴⾜于此的保
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障但⼀定不是⽬的。我们也要尽可能保留⼀些⾃⼰的思考，想想我们想做什么，为什

么要做这些事情。

信科的每⼀个专业都是迭代速度相对⽽⾔⾮常迅速的，这给我们年轻⼈带来了很多机

会，也给我们⼤胆的与众不同的想法带来了⽣根发芽的可能。别⼈的⼈⽣路径不⼀定

适合⾃⼰，也不⼀定适合当下，所以或许我们可以给⾃⼰⼀些宽容度。或许我们不需

要门门考90，也不需要强迫⾃⼰参与到德智体美的全⾯内卷。当我们⾃⼰的价值函数
和当下要做的具体的事情保持价值对⻬时，往往会收获意外的快乐和成就感。同时我

认为这种对⻬，也是我们做选择时的重要标准。希望我们都能保持⼀些独属于⾃⼰的

想法，独属于⾃⼰的⽬标，我也坚信这个迭代迅速，充满机会的时代会拥抱我们的独

⼀⽆⼆。

谢谢⼤家。


